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现在这个水费单
比我们一年的还多

林女士 57 岁，打扮朴素，为人低调。前天，她去
找过水务集团城北分公司了，觉得希望不大，只听见
她嘀咕一句：胳膊拧不过大腿！

事情是这样的，过年前杭州气温最低的那天，上
午 9 点多，她发现自家北面窗外埋自来水表的地方，
有渗水情况，邻居告诉她，前一天就在渗水了，她打
开盖子，发现是水表后段（进屋的那段）接头在渗水，

“这样一算，起码漏了两天。”
她马上跟社区反映，并拨打“杭水热线”，可当时

电话根本打不进，“后来是社区书记帮忙打通了，杭
水热线工作人员说，下午 1 点过来，等到下午 4 点，他
们才过来，关了阀门。”

当时为啥她自己不采取措施，把阀门关掉呢？
林女士打开阀门的盖子说：“喏，你看，这样的阀

门，我手上长满冻疮，一个女人家根本弄不来，再说
我当时也不懂啊。”

这个阀门是个螺帽，徒手关不了，需要借助扳手
使劲拧才行。

林女士家里住着她和儿子两个人，当时儿子去
上班了，阀门关掉后，家里停了一天水，到了第二天
傍晚，还是邻居帮她换好了新的水管接头。

这幢单元楼里，其他人家都装了一户一表，只有
林女士和4楼一个邻居共用一个水表，家里各自安装
了小表，两户人家分摊总表上的水费，平常她和儿子

两人用水，每月的水费在 50 块左右，现在这个水费
单，比他们一年的水费还多！

这时，站在旁边的邻居大哥又补一刀，说：“这
要是用掉的还好，也心甘情愿去缴水费，这是白白
流掉的啊！”

“我要是条件好一点，也就不会麻烦你们了。”
林女士说，自己身体不好，退休工资吃吃用用还要
看病。

市水务集团说
经过自来水表后的漏水要业主买单

昨天下午，我们联系了市水务集团城北分公司，
相关负责人说，大关小区这户人家用的是单元总表，
没有申请一户一表，水表前，即不经过表损失的水，
这次寒潮损失了很多，自来水公司不会去问住户算，
但通过水表后产生的水费，这部分产权是业主自己
的，这个管道是房屋开发商建设的，不管是因为天气
原因还是自然老化导致的漏水，都需业主自己承担。

该负责人还说，呼吁大家尽快安装一户一表，基
本上水表后面的管道是直接进户的，发生破损的可
能性小，像新小区遇到这种情况，还可以动用物业专
项维修资金，老小区的话，就没什么办法了。

“这是我们新年上班以来，接到的第一个异常
高的水费单。至于其他用户有没有这种情况，还
要看这段时间的抄表，大关这户人家是年前就抄
好表了。”

律师建议双方诚恳沟通
快报“律师来了”签约律师、浙江金道律师事务

所廖志松说——
依据《杭州市城市供水管理条例》相关规定，进

户总水表以后的供水管道及其设施，分别依据产权
所有关系负责维护管理。

另外，他认为，寒潮天气并不属于法律上的不可
抗力，天气预报已事先预报极端冰冻天气，用户应可
以采取一些积极的应对措施，减少或避免水管冻裂
所造成的损失。

鉴于用户向供水企业报修后，如果供水企业未
及时抢修，且接到报修时没有告知用户可以采取关
闭水表阀门等办法减少损失，建议用户与供水企业
进行诚恳的沟通和协商，尽量分担水费损失。

半夜一两点
嘭的一声响

南都花园分为普通公寓楼和别墅区两块，别墅
区大约在 1996 年交付使用，算是杭州较早的一批别
墅，105户人家。

别墅区业主朱女士说起她大年初五凌晨的一次
经历——

“那会儿半夜里嘛，一两点钟，边上几户人家还
都不在呢，突然‘嘭’的一声响，直接把我从梦里惊
醒，外面的狗一直在叫，我想开灯看看怎么回事，结
果灯开不了，我想坏了，第一感觉是家里进贼了，拉
了电闸砸了窗户要进来了。要知道我当时一个人在
家，慌都慌死了！马上打电话给保安，两个保安赶到
我家，转了一圈没发现问题，后来说是外面的配电箱
炸了，周围 5 户人家都没电了。到了早上 8 点多，电
工师傅过来才修好。”

朱女士说，这样的断电已经不止一次了，有时候
是这几户没电，有时候是那几户没电，有时候整个小
区没电。“主要是没装一户一表嘛，电线从交付到现
在都没换过，可能是原来的线路吃不消了！”

不是业主们不想换
而是没得换啊

小区电工樊师傅说，确实就是这么回事情，“我
从小区交付就在这里工作了，到今年都要退休了，这
一户一表也没装起来。”

20年过去了，小区的线路已经老掉牙，去看看低
配房的机器就知道了。

别墅区的低配房有 8 个配电柜，8 个配电柜里有
16 个电机，控制着别墅区 105 户人家的用电，平均每

个电机要负责 6 到 7 户人家。我看了下，这些设备的
出厂日期是1996年。

樊师傅指着其中两个坏掉的电机说，“原来这两
个电机分别负责 5 户，现在坏掉了，只能并到其他电
机上，这样有的电机就要负责10户人家的用电，现在
每家每户的电器都不少，本来负荷就越来越大，这么
一弄，电机坏得越来越快。”

别墅区业委会委员蔡先生说，不是业主们不想
换，而是没得换啊。“过年前一个月，我们和樊师傅、
物业专门去跑了杭州的配件市场，都找不到这些电
力配件了，后来又专门跑到乐清，据说那里生产非国
标的配件蛮多，我们想能不能找找看，结果那边不少
厂家说，现在这种配件连非国标的都没有了。”

樊师傅说，现在小区的电线线路只能是勉强坚
持一下，也不知道什么时候会出问题，线路短路、漏
电时有发生，甚至一到下雨天，就有可能造成部分业
主家停电。“就是短路引起的，过年前有一次低配房
短路跳闸了，我去开开关，刚刚打开没几分钟就跳闸
了，再打开没几分钟又跳闸了，来回好几次。”

大年初五，朱女士家附近的配电箱炸了之后，樊
师傅只能从前几年拆下来的废旧配电箱里，找了类
似的部件临时装上去。

要装一户一表
300万的改造费谁来出？

既然用电用得这么胆战心惊，为什么不改造成
一户一表？

业委会的冯阿姨说，他们早几年就去咨询过电
力公司，对方也派人来看了，说装不是问题，要把线
路里里外外都重新铺设换新，还拟好了施工图纸，连

总表的位置都画得清清楚楚。
但到了准备施工的时候，问题来了，电力公司告

知业主，重新铺设线路的费用要业主们承担，算下来
超过300万元。

“我们一共才 105 户，平均每户要掏 3 万块钱来
改造一户一表，怎么拿得出来哦？业委会也没有经
营性收入，补贴不了业主，平时有什么事都是大家凑
钱的。”冯阿姨说。

南都花园别墅区所在的南都社区王书记说，别
墅区都是商品房，按规定这笔一户一表的改造费用
需业主们自筹和负担，社区也已经求助街道，希望能
跟电力公司协商。

文新街道城管城建科科长胡庆良说，“因为南都
花园别墅区是商品房，跟不少老小区房改房之类的
情况不一样，需要自行负担这笔改造费用。其实应
该是开发商原本就预留好的，但那个时候没有这个
强行要求，因为是别墅区，负担的压力就比较大了，
这 300 万的改造费用已经算少的了，上千万的也有，
而且南都花园别墅区没有物业专项维修资金，全部
要自己掏的。如果是多层住宅楼，大家再平摊一点
也没多少了。”

胡科长说，最好是大家都拿出一点，尽快改造完
一户一表，街道城管城建科也会再跟双方协商。

大关小区

罕见寒潮后 第一拨自来水费单来了
天呐，我们的水费1575块！
记者 金洁洁

昨天气温虽低，但有太阳还是让人觉得很暖和，还记得杭州过年前那场罕见的寒潮吗，当时水管爆了不少，不少人
就担心，这个哗啦啦漏掉的水，费用该算在谁头上？

这样的头疼事，大关西五苑的林女士就碰上了。因为寒潮导致水管爆裂，漏掉了不少水，一张“水费缴款通知单”
把她吓了一跳：本期用水534吨，单价2.95元，合计1575.30元。通知单上，用圆珠笔写了一句：水量特增请自查。

郁闷的林女士打进12345热线反映：水管爆裂漏水后，当时水务集团的电话打不进，且维修不及时，我觉得水务集
团也要帮我分担点，总不能一股脑都叫我付吧，我也有点不甘心。

南都花园

半夜嘭的一声，配电箱炸了！105户别墅区业主
每天用电用得胆战心惊
记者 张超

这还没到用电高峰，南都花园别墅区却已经开始三天两头闹停电了。业主朱女士吐槽，光是过年这段时间，小区
起码就停了两次电。南都花园别墅区到底在弄啥名堂？朱女士说了两个关键词，“一户一表，300万。”
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